
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 284 
от 7 марта 2021 г. 

Господи! 
когда мы видели Тебя?

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

… И вот перед нами тот же вопрос: как мы поступаем по отношению к ближнему? 
Часто люди говорят: Я не знаю, как любить Бога, я Его ищу в потемках, я не могу до 
Него дорваться!.. – Очень просто: через человека!.. Апостол Иоанн сказал: Если кто 
говорит, что любит Бога, но не любит ближнего своего реальной и творческой лю-
бовью, тот лжет, потому что никто не может любить невидимого Бога, если 
до этого не научился любить конкретного, живого, животрепещущего 
перед ним человека... И поэтому, прежде чем ставить вопрос о том, как достичь 
Бога, спросим себя: как мы относимся к ближнему? Если наше сердце закрыто, хо-
лодно, замкнуто, если оно испугано при одной мысли, что ближний может от нас 
потребовать сердца и жизни нашей, – НЕ О ЧЕМ говорить, нечего искать близости 
Божией: надо сначала научиться иметь сердце теплое, сердце живое, сердце вни-
мательное к ближнему, и тогда оно откроется и, как чистое сердце, увидит Бога.

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, океан служит 
началом для всех вод земных. Писания отцов соединяются все в Еван-
гелии; все клонятся к тому, чтоб научить нас точному исполнению 
заповеданий Господа нашего Иисуса Христа; всех их и источник и конец 
– святое Евангелие». 

Святитель 
Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с великим вниманием оста-
навливайся на каждом стихе и не листы только переворачивать старайся, но, если 
нужно, не поленись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы 
уразуметь силу его. А когда садишься читать или слушать читающего, помолись 
прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, 
чтобы услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить волю Твою; 
потому что пришлец я на земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, 
но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). 
Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МатФея
(глава 25, стихи 31-46)

25:31 Когда же приидет Сын Человеческий во славе Своей и все святые 
Ангелы с Ним, тогда сядет на престоле славы Своей,
25:32 и соберутся пред Ним все народы; и отделит одних от других, как 
пастырь отделяет овец от козлов;
25:33 и поставит овец по правую Свою сторону, а козлов – по левую.
25:34 Тогда скажет Царь тем, которые по правую сторону Его: прииди-
те, благословенные Отца Моего, наследуйте Царство, уготованное вам от 
создания мира:
25:35 ибо алкал Я, и вы дали Мне есть; жаждал, и вы напоили Меня; был 
странником, и вы приняли Меня;
25:36 был наг, и вы одели Меня; был болен, и вы посетили Меня; в тем-
нице был, и вы пришли ко Мне.
25:37 Тогда праведники скажут Ему в ответ: Господи! когда мы видели 
Тебя алчущим, и накормили? или жаждущим, и напоили?
25:38 когда мы видели Тебя странником, и приняли? или нагим, и 
одели?
25:39 когда мы видели Тебя больным, или в темнице, и пришли к Тебе?
25:40 И Царь скажет им в ответ: истинно говорю вам: так как вы сделали 
это одному из сих братьев Моих меньших, то сделали Мне.
25:41 Тогда скажет и тем, которые по левую сторону: идите от Меня, про-
клятые, в огонь вечный, уготованный диаволу и ангелам его:
25:42 ибо алкал Я, и вы не дали Мне есть; жаждал, и вы не напоили 
Меня;
25:43 был странником, и не приняли Меня; был наг, и не одели Меня; 
болен и в темнице, и не посетили Меня.
25:44 Тогда и они скажут Ему в ответ: Господи! когда мы видели Тебя 
алчущим, или жаждущим, или странником, или нагим, или больным, 
или в темнице, и не послужили Тебе?
25:45 Тогда скажет им в ответ: истинно говорю вам: так как вы не сдела-
ли этого одному из сих меньших, то не сделали Мне.
25:46 И пойдут сии в му́ку вечную, а праведники в жизнь вечную.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподобивый мя недостой-
наго Божественная Твоя словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слы-
шати; сим убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в покаянии насто-
ящия сея жизни прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы 
видимых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

Сегодняшняя притча так хорошо 
нам знакома, что мы можем прой-

ти мимо, как бы не заметить, о чем она 
говорит. А говорит она нам несколько 
вещей.

Прежде всего она напоминает нам о 
том, что придет день, когда мы встанем 
лицом к лицу с Живым Богом, и при-
дет на нас суд. Нет – Бог не подстерега-
ет нас, чтобы взвесить и осудить наши 
злые дела и поступки; но мы встанем 
перед Богом, Который есть сама Красо-
та, и обнаружим, как мы изуродовали в 
себе Его образ, когда, стоя перед Богом, 
так много возлюбившим нас, мы пой-
мем, как мало любви мы дали Ему: это 
ли не суд?

Мы встанем перед Богом, 
Который есть сама 

Красота, и обнаружим, 
как мы изуродовали в 

себе Его образ.

Это случается и в наших земных от-
ношениях. Иногда мы вдруг осознаем, 
что кто-то любил нас так глубоко, так 
подлинно, и мы взяли все, что нам да-
валось: всю любовь, все тепло, всю неж-
ность, всю заботу, всю жертвенность; 
мы принимали жизнь того или той, кто 
изо дня в день отрекался от себя ради 
нас, – и не отозвались, принимая лю-
бовь, предлагавшуюся нам, как долж-
ное, как наше право. И приходит день, 
когда человек умирает, и тут мы пони-
маем, что мы брали, брали беспрерыв-
но, и никогда не подали знака, никогда 
не дали человеку почувствовать, что мы 
понимаем, как глубоко, как подлинно, 
как щедро мы любимы.

И тогда мы стоим перед последним 
судом над нами: поздно, слишком 
поздно!.. О, – человек, любивший нас, 
простил нам давным-давно, и теперь, 
в вечности, говорит Богу словами Хри-
ста, когда Его распинали: Отче! Про-
сти! Они не знали, что они делали... Но 
как мучителен суд, наш суд над самими 
собой, сознание, что мы могли так об-
радовать любящего нас – и не сделали 
этого.

Это суд гораздо более суровый, чем 
любое земное правосудие; этот суд бу-

притча о 
страШноМ 
сУде



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 284 от 7 марта 2021 г.
3

дет – и должен – бить нас изо дня в день 
в самую глубину сердца более беспо-
щадно, чем любой формальный при-
говор. Не по тому, как мы соблюдали 
заповеди, мы будем судимы, а по тому, 
научились ли мы любить...

И сегодняшняя притча говорит об 
этом так ясно. Бог не требует от нас ни-
чего, что выше человеческих сил и воз-
можностей: пожалел ли ты голодного и 
жаждущего? Пожалел ли ты бездомно-
го? Если кто был взят в тюрьму – избо-
лелось ли твое сердце о нем? Не отшат-
нулся ли ты, постыдившись, что тебя 
сочтут его другом? Или испугавшись, 
что и тебя засудят с ним или с ней?.. И 
столько других путей, которыми мож-
но выразить сострадание, сочувствие, 
любовь.

В сущности, Христос говорит нам: 
были ли вы просто человечными – 
или нет? Сумели ли вы проявить со-
чувствие, сострадание, солидарность? 
Были ли вы братьями и сестрами для 
тех, кто был вокруг вас? Если были – то 
новая жизнь может излиться в вас; но 
если вы не были даже человечными – 
как вы можете ожидать, что станете 
причастниками Божественной приро-
ды?.. Только если мы подобны алмазу, 
свет может наполнить нас, и мы можем 
сиять и светиться, отражая его на все 
стороны; но если нет – как мы можем 
отражать что бы то ни было?

Помните слова Христовы о том, что 
если око наше, глаз наш темен, то все 
вокруг – темнота; если сердце наше сле-
по, и глухо, и мертво – все вокруг мерт-
во, все молчит молчанием смерти, все 
вокруг нас темно потемками пустоты и 
отсутствия.

Но для того, чтобы быть подлинно 
человечными, мы должны научиться 

жить заодно с Единственным, Который 
только может приобщить наше сердце, 
и наш ум, и нашу жизнь к подлинной 
любви, к полноте любви, к подлинно-
му состраданию: со Христом, Который 
пришел в мир спасти нас. И пока мы 
отлучены от Него, мы можем, в очень 
ограниченной мере, оказывать сочув-
ствие, дружелюбие, ласку, – но мы еще 
ничуть не знаем, что значит любить – 
любить всем нашим существом, всей 
нашей жизнью и смертью, всем, что в 
нас есть, и больше того, что в нас есть: 
Божией собственной любовью в нашем 
сердце, Божиим собственным зрением 
в наших глазах, Божией жертвенной са-
моотдачей в нашей отдаче себя самих.

Вот почему святой Иоанн Лествичник 
говорит, что мы не будем судимы за то, 
что не творили чудес, или за то, что не 
достигли небесных видений; но будем 
судимы о том, что не плакали непре-
станно о нашей отлученности от Бога. 
И мы даже не переживаем этой отлу-
ченности по-настоящему, потому что 
мы так привыкли к этому расстоянию 
между Ним и нами; мы даже не чуем, 
как мы далеки и как мы обездолены без 
Него.

И иногда, я думаю, хорошо нам 
вспомнить о ком-то, кто прикоснулся 
края ризы Христовой и кто никогда, ни-
когда не смог забыть, что он пережил. 
И вот я хочу прочитать вам несколько 
строк из писаний старца Силуана: Ску-
чал Адам на земле, и земля была ему 
не мила. Он тосковал о Боге и говорил: 
“Скучает душа моя о Господе и слезно 
ищу Его. Как мне Его не искать? Когда я 
был с Ним, душа моя была весела и по-
койна, и враг не имел ко мне доступа... 
Где ты, Господи? Где Ты, Свете мой? 
Почто скрыл лицо Твое от меня, и душа 

моя долго не видит Тебя, и скучает по 
Тебе, и слезно ищет Тебя. Где Господь 
мой? Почто не вижу Его в душе моей? 
Что мешает Ему жить во мне? Значит, 
нет во мне Христова смирения и люб-
ви к врагам”. Я потерял благодать и 
вместе с Адамом зову: “Милостив буди 
мне, Господи. Даруй мне дух смирения 
и любви”. О, любовь Господня! Кто по-
знал тебя, тот неустанно ищет тебя день 
и ночь и кричит: “Скучаю я по Тебе, Го-
споди, и слезно ищу Тебя. Как мне Тебя 
не искать? Ты дал мне познать Тебя Ду-
хом Святым, и это знание Божие влечет 
мою душу слезно искать Тебя”.

Мы не призваны быть, 
как все остальные, – мы 
призваны быть Божиим 

собственным присутствием, 
сияющим через нас.

Вот человек, подобный нам, простой 
русский крестьянин, который познал 
близость Божию и чувствовал себя си-
ротой на земле без этой близости.

Задумаемся над этим; задумаемся, 
потому что каждый из нас в святые, 
благословенные минуты жизни испы-
тал близость Божию, – но как легко мы 
успокаиваемся, что, да, – мы одиноки в 
холодном мире, как и все остальные. А 
мы не призваны быть, как все осталь-
ные, – мы призваны быть Божиим 
собственным присутствием, сияющим 
через нас. Так пусть же просияет свет в 
нас перед людьми, чтобы они просла-
вили Отца нашего, Который на небесах. 
Аминь! 

Митрополит Антоний Сурожский, 
14 февраля 1988 г.
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Это Место, где теБя ЖдУт и лЮБят всегда

я оКУнУласЬ в оКеан лЮБви и ЗаБотЫ

СТРАНИЧКА «ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ»

ОТЗЫВЫ О «ДОБРОЙ ШКОЛЕ НА СОЛЬБЕ»

МладШиЙ Хор 
«солЬБинКа» стал 
лаУреатоМ МосКовсКого 
МеЖдУнародного 
КонКУрса 
дУХовноЙ МУЗЫКи 
«роЖдественсКая песнЬ»

В «Доброй школе на Сольбе» училась моя дочь Алеся Гарейшина. Сейчас она учится в колледже 
Псков ГУ на программиста и с теплом вспоминает проведенные годы в монастыре. Школа на Соль-
бе - это благословение Божие для тех, кто там учится и учился. Так любить и учить в любой, даже 
элитной школе не будут. 

У нас есть с чем сравнивать. Мы учились и за рубежом, и в «Доброй школе на Сольбе». Матушка 
и сестры отдают себя без остатка для жизни детей, которых они приютили в стенах монастыря. Эти 
дни, для каждой из воспитанниц, поистине счастливые. 

Это пристань, которая всегда готова укрыть и сохранить от любых житейских бурь. Это место не 
временного пребывания - это место где тебя ждут и любят всегда, не за то, что у тебя есть, а просто - за 
то, что ты есть. Это прекрасно! И это такая редкость в современном мире, что переоценить это невоз-
можно. Это истинное христианское, евангельское служение. Дай Бог здоровья Матушке и сестрам на 
этом благом пути.  Светлана Кобец

Я обучалась в «Доброй школе на Сольбе» сразу после возвращения из другой страны, где училась 
в закрытой элитной школе-академии. Мне было очень приятно, что с первой минуты пребывания я 
окунулась в океан любви и заботы. Мне было бы трудно в любом другом месте, так как я выросла в 
другой стране и мне до сих пор многое не понятно в жизненных устоях здесь. Но в монастыре мне 
было очень приятно, и я действительно вернулась на Родину. 

Я полюбила Россию именно благодаря любви, которая окутала меня в монастыре. Мне помогали 
все: Матушка, сестры, учителя, девочки. Все были открыты и искренне желали добра. Благодаря их 
стараниям я изучила русский язык, в котором у меня были большие пробелы и поступила в колледж 
Псков ГУ на специальность: программист. 

Учителя в колледже очень приятно удивлены моей манерой поведения и общения, которую мне 
привили в «Доброй школе на Сольбе», так как большинство одногруппников не имеют опыта по-
слушания и уважения к старшим, и уж редко кто - любовь и уважение к заповедям Божиим.  Сейчас 
я учусь и параллельно работаю в учебной части - методистом. Всё это - навыки организованности, 
полученной в школе на Сольбе. Я с теплом, любовью и благодарностью вспоминаю монастырь и обя-
зательно надеюсь приезжать туда в свободное от учёбы и работы время. 

С любовью и благодарностью к Матушки и сёстрам, Алеся Гарейшина   

Детский хор «Сольбинка» ЧОУ 
«Добрая школа на Сольбе» принял 
участие в ежегодном XXII Москов-
ском международном конкурсе на 
лучшее исполнение духовной му-
зыки «Рождественская песнь», ко-
торый проходил в период с 10-20 
февраля 2021 года. 

В конкурсе участвовало 316 кол-
лективов из разных стран, таких 
как Великобритания, Беларусия, 

Казахстан, Алания, республики - 
Удмуртия, Якутия, Коми и различ-
ных городов РФ (Москва, Нижний 
Новгород, Самара, Саратов, Ново-
сибирск, Калининград, Белгород, 
Волгоград, Калуга, Архангельск и 
многие другие.) В составе жюри 
входили заслуженные артисты Рос-
сии и Италии, профессора, доценты 
и ведущие хоровые дирижёры. 

Примечательно, что детский хор 

«Сольбинка» был включён в заклю-
чительный гала-концерт, в котором 
участвовало 25 хоровых коллекти-
вов из возможных 316. Хор «Соль-
бинка» стал не только лауреатом 2 
степени, но и занял второе место по 
количеству баллов в своей катего-
рии (школьный хор от 6 до 9 лет). 

Поздравляем всех ребят с победой 
и желаем дальнейших творческих 
успехов! 
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«Золотое правило» МолитвЫ

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеро-
монах Михаил (Чепель), доктор философских наук, писатель. До того как стать 
монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах 
внутренних дел, где занимался воспитательной, оперативной, преподаватель-
ской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам 
материалы из своих телепередач, где отвечает на вопросы, которые волнуют 
телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может най-
ти здесь ответы на интересующие темы.

- Каково «золотое правило» 
молитвы?

- Если использовать терминологию 
автора вопроса, то первое «золотое 
правило» молитвы - помни, перед Кем 
стоишь. Вот это очень важно. Потому 
что, если это понять, то не будет та-
ких вопросов, что «не могу», «хочется 
спать» или еще чего-то подобного. И 
второе: каждая молитва должна быть 
такова, словно она в последний раз. 

Память смертная - важная христиан-
ская добродетель. Если человек пом-
нит о своей конечности, о том, что каж-
дый день может быть последним, то это 
помогает ему меньше грешить, быть 
собранным в своих мыслях и чувствах, 
уделять силы и время только самому 
важному. И если человек молится как 
будто перед смертью, то молитва его 

будет искренней и собранной. Вот эти 
два правила, соблюдение которых по-
может сделать так, чтобы молитва не 
была формальной.

У некоторых людей есть наклонности 
к молитве напоказ, ложной пылкости в 
проявлении своей религиозности. Это 
ближе к театральным действиям, чем 
к молитве, которая должна быть тихой, 
скромной, в простоте любящего Бога 
сердца.

Не нужно искать каких-то «наслаж-
дений» и «особых состояний» во вре-
мя молитвы. Их появление у людей, 
не очистившихся от греха, происходит 
через плоть, приводит к прелести, по-
вреждению рассудка. Те, кто ищут в 
молитвах чего-то подобного, открыва-
ют себя для воздействия падших духов, 
которые могут помочь им получить 

подобные состояния, для того, чтобы 
через это приобрести власть над их 
душой, а иногда и телом. У некоторых 
во время молитвы выступают слезы 
на глазах, само по себе это ни хорошо, 
ни плохо, не нужно обращать на это 
внимания.

Сам Господь в Евангелии говорит нам 
о том, как нужно молиться, показывая 
в качестве примера молитву мытаря в 
притче о мытаре и фарисее. В смире-
нии сердца, не смея поднять глаза на 
небо, осознавая свое недостоинство и 
непрестанно прося: «Боже, милостив 
буди мне, грешному!»

В молитве мы должны открыть Богу 
свое сердце, просить Его о помощи. 
Нужно верить, что Господь исполнит 
нашу молитву, но в то же время и сми-
ренно воспринимать, если мы не полу-
чили просимое. Мы ведь не знаем, как 
для нас лучше, а Бог знает. 

Иеромонах Михаил (Чепель)

КаК велиКоМУчениЦа варвара 
спасла от внеЗапноЙ сМерти

ЧУДЕСНАЯ ПОМОЩЬ

Известно, что святая великомученица Варвара спасает лю-
дей от внезапной смерти. Сотрудница Николо-Сольбинско-
го монастыря, Лидия Ивановна Малахова, поделилась своей 
историей о чудесной помощи великомученицы Варвары.

Икона великомученицы Варвары появилась в нашей семье 
в 1954 году. Тогда мои родители поженились и мама отца 
подарила им эту икону, передала по наследству так сказать. 
Икона очень старая, мы не знали, какая она, деревянная, 
бумажная или просто фотография, - она под стеклом, и мы 
никогда не разбирали и не заглядывали. На ней изображена 
великомученица Варвара в полный рост. Она всегда была в 
нашем доме, сначала у бабушки, потом у родителей, и сейчас 
у меня.

В 2014 году в Луганской области, где мы жили, началась 
война. Окна у нас в доме были полностью завешаны, чтобы 
не было видно света, так как наводчики, если видели свет, 
сразу же били по домам, разбивали окна с миномёта.  

Пришла я как-то утром домой и заметила, что икона не 
висит как прежде в красном углу, а стоит в спальне на окне. 
Мама её переставила. Я еще подумала зачем она это сдела-
ла? Но ничего говорить не стала. Видимо, она сама не пони-
мала, зачем это нужно было, так Господь подсказал. Маме 
тогда было 78 лет. 

И вот, когда начали бомбить, наш дом и многие другие 
дома сильно пострадали. Выбило все окна. Только одна ико-
на, которая стояла как раз в тот момент на окне, осталась там 
целой и невредимой, ни один осколок не попал в неё, в то 

время как окно, аж наизнанку всё вывернуло. Шторы были 
полностью разорваны, словно кошки разодрали… 

Но самое интересное, в тот момент, когда мама зашла в эту 
комнату, началась стрельба. Она не успела, как положено в 
таких ситуациях, упасть на пол, а просто наклонилась слег-
ка. И в этот момент все крупные острые осколки пролетели 
мимо неё по периметру и ее не поранили. Только платье, 
задетое одним осколком, порвалось немного. А огромные 
стекла превратились в пыль и осыпали ее всю. Помню, как, 
придя домой, я выбирала их ото всюду.

Сейчас икона по-прежнему цела и невредима, стоит у меня 
дома. Мы считаем великомученицу Варвару покровительни-
цей нашей семьи.

В Николо-Сольбинском монастыре особенно почитают эту 
святую. В 16 веке в первом деревянном храме обители был 
придел великомученицы Варвары. Сейчас на Сольбе постро-
ен отдельный храм в честь этой святой. Он нуждается в за-
вершении, отделке и благоукрашении. 
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ОДИН ЧАС НА КАТКЕ - БОЛЬШОЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ НА ВЕСЬ ГОД
ВОСПИТАННИЦЫ ШКОЛЫ И КОЛЛЕДЖА О ПОЕЗДКЕ НА ГУМ-КАТОК

Кукушкина Феодосия, 9 класс:
26 февраля рано утром мы встали, взяли коньки и уже в сле-

дующие минуты сидели в автобусе. Мы все вместе поехали на 
каток в Москву на Красную площадь.

Я смотрела в окно на пробегающие мимо деревни и сёла и 
уже представляла себя на катке. Вот встаю на коньки и плавно 
скольжу по гладкой, как стекло, поверхности, так красиво и из-
ящно, что дух захватывает! 

Поездка была долгой. Наверняка каждый из нас готов был 
сорваться с места и бегом на каток. Наконец приехали. Мы 
вышли из длинного автобуса. Нас встретили очень радушно 
наши благодетели, которые и пригласили нас на каток. 

Проходя мимо Красной площади, я рассматривала храм Ва-
силия блаженного, восхищалась величием Кремля и изучала 
взглядом памятник Минину и Пожарскому. Пока я любовалась 
достопримечательностями города, незаметно мы дошли до 
катка.

Он был большим, звучала музыка и много людей катались на 
коньках. Все были счастливы. Но вот мы уже надели коньки и 
отправились на лёд. Однако это оказалось не так просто встать 
и поехать, пришлось немного потрудиться. Фух, все сложности 
позади, можно свободно двигаться по льду. 

Это было просто замечательное время за весь этот год. Один 
час на катке - большое впечатление на весь год. Я очень была 
рада приехать сюда и увидеть вновь наших благодетелей.

Я хочу их поблагодарить за то, что они подарили нам радость 
и много впечатлений. Всегда буду помнить про этот день и про 

радость, которую подарили нам люди, 
которые хотели нам сделать приятное, 
и я этого не забуду!

Артюшкова Таисия, 5 класс:
Как-то вечером мы были на ужине, и 

вдруг наша воспитательница сказала, 
что нас пригласили на каток! Мы очень 
обрадовались, целыми днями напролет 
мы только и думали о нашем заветном 
празднике. 

Днем 26 февраля мы приехали в 
Москву и пошли на каток. Он был под 
открытым небом, там играла весе-
лая музыка и над ним была надпись: 
«ГУМ-каток». На катке мы катались 
час. Это было волшебное время! Ког-
да все накатались, мы фотографиро-
вались. После этого мы пошли в кафе. 
В кафе кормили очень вкусно, как на 
Сольбе. Когда мы ехали обратно мы 
вспоминали события дня и любовались 
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Москвой. Это был незабываемый день!
Баринова Анна, 5 класс:
Наш день начался с того что перед 

поездкой мы пошли и помолились 
иконе Николая Чудотворца. Потом мы 
пошли в автобус. Ехали довольно дол-
го. Мы ехали и делились представле-
ниями о катке. Кто-то говорил, что он 
будет яркий, большой. А кто-то - что 
там огромные фонари, которые смогут 
освещать каток в темноте.

Мы приехали в Кремль очень доволь-
ные. Катались мы один час, а наши за-
ботливые благодетели даже позаботи-
лись чтобы мы были сыты. На Сольбу 
мы приехали очень довольные и счаст-
ливые, сразу стали делиться своими 
впечатлениями. Мне очень понрави-
лась эта поездка!  

Акулякова Анна, студентка 1 
курса колледжа

26 февраля мы ездили в Москву на 
каток. Он находится на Красной пло-
щади, поэтому там многолюдно. Сна-
чала мы получили коньки и потом от-
правились на лед. Кто-то стал быстро 
набирать скорость, а кто-то несмело 
делал первые шаги на коньках. Тем, 
кто не умеет кататься помогают люди, 
специально на это поставленные. 

Шум, смех, разговоры, веселые лица 
девочек, но самое главное, что все были 
вместе. По дороге домой все весело де-
лились впечатлениями этого дня. Мне 
очень понравилось. Я люблю ездить ку-
да-то вместе, а особенно на каток. Это 
же так весело! 

Калинина Алина, студентка 1 
курса колледжа

26 февраля учащиеся колледжа и 
дети приюта ездили в Москву на Крас-
ную площадь на ГУМ-каток. Рано 
утром нас разбудили, мы быстро собра-
лись, вышли на улицу, зашли в храм, 
приложились к иконам и пошли за во-
рота. Там нас уже ждал автобус. На кат-
ке было много людей, играла музыка. 

После катания на коньках все пошли 
в кафе. После этого мы погуляли по 
городу и поехали обратно с незабыва-
емыми впечатлениями о прошедшем 
дне. Мне эта поездка очень понрави-
лось. Я очень благодарна тем, кто ее 
устроил. До этого ни разу не была на 
катке, попасть туда – было моей мечтой 
и она сбылась! 

Кукушкина Ольга, студентка 1 
курса колледжа

Мне очень понравилась поездка на 
ГУМ-каток. Было много людей и очень 

весело. Все прошло здорово. Я жалею 
только о том, что мы мало покатались. 
Мы погуляли и посмотрели на Москов-
ские достопримечательности, пообеда-
ли в кафе. Не хотелось уезжать. Наде-
юсь следующей зимой мы снова сюда 
вернемся. 
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отКрЫтое сердЦе ЦерКви

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монаха-
ми и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество 
– это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не 
понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

В наше время мы сталкиваемся с 
вопросами и проблемами, которых 
раньше не было у людей. Не было 
такого явления, как глобализация, 
не было ни объединенной Европы, 
ни массовой миграции, ни много-
язычия. Всего этого не могло быть 
ввиду условий того времени. Тогда 
были ереси, были враги Церкви, 
существовала миграция, но в дру-
гом виде. Сегодня каждый из нас 
призван сформировать свое отно-
шение ко всем этим явлениям. Ка-
кова должна быть наша позиция 
как православных христиан по от-
ношению ко всем этим явлениям и 
процессам? 

Мы призваны проповедовать, что 
каждый народ должен уважать ре-
лигиозные верования и традиции 
других народов, что людей нельзя 
судить по их религии, по цвету их 
кожи, по их полу, и мы не должны 
быть категоричными: человек сам 
по себе есть великая ценность.

Как можно любить и 
принимать других людей, 
не принимая того, во что 

они верят? Где золотая 
середина?

Проблема, оказывается, не в дру-
гих людях, а в нас самих. Если че-
ловек кричит и создает шум, то 
проблема заключается в нем самом. 
Когда ты не ощущаешь, что у тебя 
есть какая-то проблема, когда ты 
уверен в своей вере, когда ты уве-
рен, что твоя вера истинна, и ты 
чувствуешь это на опыте, тогда ты 
не ощущаешь никакого страха, ни-
какой угрозы, никаких трудностей. 
И когда тебе нужно будет сказать 
какое-то слово, то ты скажешь его 
«в мире», с великодушием, с вну-
тренним спокойствием и не будешь 
совершать действий, свойственных 

человеку, сомневающемуся в своей 
вере.

Обратимся к святым отцам и 
опыту Церкви. Святые отцы всег-
да были уверены в своем уповании 
(см.: 1Пет. 3:15), были уверены в 
том, во что верили, и по этой при-
чине не боялись и не чувствовали 
необходимости уничижать других 
людей.

Здесь есть тонкий момент: как 
можно любить и принимать других 
людей, не принимая того, во что они 
верят? Где золотая середина? Как 
можно не отречься от веры Церк-
ви Христовой и от традиций своего 
отечества и при этом не уничижить 
другого человека? Мы должны быть 
людьми, очень хорошо понявшими 
Христа. Человек, понявший Хри-
ста, проникшийся Христом и духом 
Евангелия, помогает другим лю-
дям, успокаивает, утешает и сози-
дает их, несмотря на то что иногда 
может выразить несогласие с ними. 
Он может спокойно сказать: «Я не 
согласен с тем, что ты говоришь, но 
это не значит, что мы враги». Мож-
но любить другого человека, быть 
готовым за него умереть, но быть 
совершенно несогласным с ним.

Человек, имеющий в себе дух 
Христов, бесстрастен, у него нет ни 
тени зла, ни страстности по отноше-
нию к другому человеку, и о себе он 
ничего не мнит, но, действуя чело-
веколюбиво, становится непоколе-
бимым в своих убеждениях. Напри-
мер, кто-нибудь тебе скажет: «Что 
это такое? Какая разница, мусуль-
манин, христианин, мы все верим 
в одного Бога, а все остальное – ме-
лочи». Если ты согласишься, то это 
будет неправильно. Однако также 
нельзя ответить: «Нет, это не так, 
разница в том, что ты попадешь в 
ад, а я – в рай». Человек, имеющий 
в себе дух Христов, не может нико-
го послать в ад, потому что считает: 

в ад попадет он сам. Преподобный 
Силуан говорил: «Все спасутся, 
один я погибну».

Если твоя вера основана на 
опыте, то разве сможет кто-

нибудь отнять у тебя твой 
опыт познания Бога?

Отцы Церкви не могли даже вме-
стить, что придет время, когда диа-
вол, который есть выражение пол-
ного отпадения от Бога, навечно 
будет разлучен с Богом и будет веч-
но пребывать в аду. Поэтому авва 
Исаак говорит: «Что такое любить 
все творение? Это значит молиться 
за людей, за творение, за пресмы-
кающихся, за растения и за демо-
нов». Безграничность любви святых 
не давала им принять сердцем, что 
даже единственное творение Божие 
может оказаться в аду навечно. Пре-
подобный Силуан говорил: мы не 
можем думать, что окажется чело-
век в мире, который будет разлучен 
с Богом. Молясь со слезами, он про-
сил: «Господи, молю Тебя, да позна-
ют Тебя Духом Святым все народы 
земли».

Мы созданы не для того, 
чтобы быть страстными 

людьми, а для того, чтобы 
быть наполненными 

любовью.

Церковь молится и печется о том, 
чтобы весь мир познал Бога Духом 
Святым. Именно этого мы просим 
у Бога. Мы не осуждаем никого, это 
не наше дело, это нам претит. Мы 
обязаны молиться за всех, чтобы все 
познали Бога Духом Святым и при-
шли в единство веры и познания 
(Еф. 4:13) Духа Святого.

Как мы себя ведем в повседнев-
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ной жизни? Когда мы имеем внутри 
себя дух Божий, тогда можем идти 
по этому узкому пути, избегая двух 
крайностей: конформизма и нетер-
пимости. Если же твоя вера основа-
на на логике, тогда бойся, потому 
что может появиться человек с бо-
лее сильными логическими аргу-
ментами и победить тебя. Но если 
твоя вера не рациональна, а основа-
на на опыте, то разве сможет кто-ни-
будь отнять у тебя твой опыт позна-
ния Бога? Апостол Павел говорит: 
Кто отлучит нас от любви Божией?.. 
(Рим. 8:35). Что может отлучить нас 
от любви Божией? Православный 
христианин – это уравновешенный 
человек, который любит весь мир 
и молится на Божественной литур-
гии за весь мир, чтобы не погиб ни 
один человек. Больше этого ниче-
го невозможно сказать. Просто мы 
должны любить всех людей.

Церковь – это объятия. 
Церковь согревает 

человека, а не прогоняет.

Важно научиться уважать друг 
друга. У всех у нас есть какие-то 
свои принципы, какой-то свой об-
раз жизни, который может отли-
чать нас от других людей. Но это не 
значит, что мы должны становиться 
им врагами. Если у нас здоровый 
взгляд на человеческие отношения, 
это значит, что мы принимаем каж-
дого человека таким, какой он есть, 
не заставляя его подчиняться нашей 
воле, не хотим завладеть его свобо-
дой, поскольку он отличается от нас. 
Если Сам Бог уважает нашу свободу, 
то кто мы такие, чтобы владеть сво-
бодой других людей? 

С другой стороны, мы также не 
должны подчиняться тому, что дела-
ют другие, если этого не желаем. Мы 
должны иметь мужество быть сами-
ми собой. Каждый из нас должен на-
учиться бороться с недовольством и 
с плохими мыслями против другого 
человека. Мы созданы не для того, 
чтобы быть страстными людьми, а 
для того, чтобы быть наполненными 
любовью. Все чуждое нашей приро-
де мы должны отгонять от себя. Кро-
ме того, если мы научимся прини-
мать человека таким, какой он есть, 
то будем выполнять то, о чем гово-
рит Христос в Евангелии: Смотрите, 

не презирайте ни одного из малых 
сих (Мф. 18:35), то есть даже самого 
по нашим представлениям послед-
него человека (хотя такого человека 
не может быть) мы не должны пре-
зирать: любой человек является об-
разом Божиим и нашим братом; мы 
не представляем собой нечто луч-
шее или большее, чем он, чтобы им 
пренебрегать и его отвергать. 

Очень важно принимать другого 
человека, признавать его ценность, 
его достоинство, видеть в нем образ 
Божий вне зависимости от цвета его 
кожи, от его пола и веры. Другой 
человек – это ты, он ничем не ниже 
тебя. Если я уважаю другого челове-
ка, это не значит, что я принимаю то, 
во что он верит. Но я его не умаляю, 
я над ним не насмехаюсь, я его не 
осуждаю. Отвергать другого челове-
ка по той причине, что он отличает-
ся от тебя, – самое легкое, что можно 
сделать. Если же ты человек Божий, 
то должен научиться этому искус-
ству из искусств – принимать дру-
гого человека. Это делает Церковь. 
Церковь – это объятия. Церковь со-
гревает человека, а не прогоняет.

Вот этому мы должны учить совре-
менных людей. Мы должны стать 
хорошими православными христи-
анами. Мы должны оставаться вер-
ными нашей православной вере и в 
то же время не быть шовинистами, 
националистами и закомплексован-
ными людьми.

Мы должны быть благородны-
ми людьми и уметь говорить о сво-
ей вере, где бы мы ни оказались, а 
сердце наше должно быть подобно 
саду, чтобы оно могло принимать и 
утешать всякого приходящего к нам 
человека.

Мы должны научиться благо-
дарить Бога за все блага, которые 
имеем, за все, что Он дал нам. Ког-
да мы видим все, что дал нам Бог, то 
понимаем, что имеем очень многое, 
чего нет у других людей, а порой на-
оборот: у других людей есть очень 
многое, чего нет у нас. Одинаковых 
людей не существует, об этом посто-
янно говорят и Церковь, и святые 
отцы. Нет человека, подобного дру-
гому. Мы похожи, но каждый – уни-
кален и неповторим. Если я мыслю 
таким образом, то не могу отвер-
гнуть другого человека, не могу ему 
позавидовать, но могу радоваться за 
него, за дары, которыми он облада-
ет, за его отличие от меня. Мы все 
вместе представляем собой челове-
ческий род, ради которого Сам Бог 
стал Человеком. Мы должны видеть 
в своем брате себя и свое дополне-
ние. Своими различиями мы допол-
няем друг друга.

Сердце наше должно быть 
подобно саду, чтобы оно 

могло принимать и утешать 
всякого приходящего к нам 

человека.

Главное стать православными 
христианами, стяжать дух Христов, 
полюбить Бога всем своим суще-
ством, и тогда мы увидим, что весь 
мир помещается в нашем сердце. 
Нам остается приобрести эту связь 
с Богом, стать радостными, свобод-
ными людьми и молиться, чтобы 
все люди полюбили Бога, чтобы 
никто не был отлучен от Него. 

Митрополит Афанасий 
Лимассольский
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не воспитЫваЙте детеЙ, 
они все равно БУдУт поХоЖи на вас, 

— воспитЫваЙте сеБя!

РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

РОДИТЕЛЯМ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Вот почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

Для того, чтобы спасать детей, нужно сначала спасать 
родителей. Для того, чтобы вразумлять детей, нужно 

вразумлять отца, мать, бабку, деда, наших братьев, се-
стер, тетушек и дядюшек… Без спасения взрослых, дети 
пропадут.

Есть много святых, матери которых тоже святы. Напри-
мер, Блаженный Августин Церковью любится, почита-
ется и мама его – Моника святая. Она вымолила его для 
Бога из страшных грехов и заблуждений. Григорий Бо-
гослов – святой. Папа его – святой и мама, Нонна, тоже 
святая – вымолила для Бога и мужа, и сына.

У Василия Великого не только мама – святая, но еще и 
старшая сестра – Макрина, и бабушка – Макрина, и род-
ной брат – Петр Севастийский, епископ, и еще один брат 
– Григорий Нисский. И еще были братья и сестры у него. 
Было огромное семейство святых людей. Удивительная 
семья.

Но, кроме этого примера, повторяю, много есть святых 
людей, у которых и папы, и мамы – святы. Вот мы постом 
будем служить Литургию Преждеосвященных Даров. Ав-
торство ее принадлежит Григорию Двоеслову. Его мама 
тоже святая, Сильвия – патрицианка из знатного рода. У 
Святого Пантелеимона, целителя, мама (Еввула) — тоже 
святая. У Преподобного Сергия Радонежского папа и 
мама (Кирилл и Мария) — святые.

Таким образом, мы видим, что вот она — жизнь на-
стоящая. Но зададим себе вопрос: «Бывает ли так, что 
мама – святая, а сын или дочь – грешные?» — Бывает. 
Вот пример. Ольга равноапостольная, она – святая. Она 
– первая звездочка русской земли, которая загорелась на 
небе, чтобы к Богу повести всех остальных. Но она так и 
не вымолила сына своего – Святослава. Он как был упер-
тый язычник, так и остался. Любил драки, любил пир, 
любил друзей, любил коня… Да так любил, что однажды 
ему срубили буйную голову, разрубили надвое, обложили 
золотом; и из его черепа, превращенного в чашу, пили пе-
ченеги вино на пиру. Так и не вымолила мама, чтобы он 
был вместе с ней в Вечной Жизни. Так он ничего и не по-
нял. Хотя – все-таки понял, но спросил мать: «А где мои 
предки?» — «Где твои предки, которые Христа не знали. 
В печальном месте». «Ну вот и я с ними!» – сказал Свя-
тослав. Сказал и — как в воду глядел. Так в то печальное 
место и пошел.

Да, бывает так, что родители — святые, а дети – нет.
«А бывает так, что дети святые – а родители – нет?» 

— Бывает. Например, великомученица Варвара. Ее убил 
собственный отец. Он такой лютой ненавистью пылал к 
своей дочери потому, что она верила в Христа Спасителя 

и стояла на своем. «Троицу чту – Едино Божество! И не 
хочу ничего иного знать. Ни женихов земных, ни славы, 
ни богатства. Бога хочу славить своей жизнью». Застави-
ла рабочих, которые баню строили – три окна в стене сде-
лать. Обычно было — одно. Она сделала – три. Спроси-
ли – зачем? Она сказала: «Если ваши человеческие уста 
Отца, Сына и Святого Духа не проповедуют (тьма у вас в 
голове и сердце), то пусть эта каменная баня Имя Божие 
проповедует. Отца, и Сына, и Святого Духа». Отец Варва-
ры, когда это услышал, сам ее за волосы схватил и пота-
щил и сам потом ей голову отсек. С ума сошел человек. 
Такая ненависть у него была к дочери родной, что он сам 
стал ее палачом.

То есть, бывает так хорошо, как мы сегодня празднуем. 
Сын — святой и мама — святая. А бывает наоборот, сын 
– святой, мама – грешница. Бывает, мама — святая, сын – 
грешный. Всяко бывает…

Но еще больше бывает, когда «мама – грешница, папа 
– грешник, и дети – грешники». Вот этого вообще мил-
лионы примеров. Яблоко от яблони; в грехах зачались, и 
в грехах живут, и в грехах умирают. И идут не в светлый 
рай, а полностью в противоположное место.

Вот сегодня, подобравши четыре примера, четыре ха-
рактеристики наших семей, давайте остановимся на пер-
вой. «Мама – святая, сын – святой. Папа – святой, дочка 
– святая». Это единственный нормативный вариант, к 
которому стоит стремиться.

Некоторые взрослые (скажу вам тайно) считают так: 
«Ну, я уже человек взрослый, в грехах так сказать, за-
плесневевший; как упавшее дерево – куда упало, там и 
живу». Грешник похож на рухнувшее дерево: в какую сто-
рону рухнуло, в той уже и лежит и не поднимется. Мно-
гие так думают: «Ну, я — старый, бездуховный (Или: “Я — 
старая грешница”), меня уже не исправишь. Но вот дети 
мои (дети!!! мои!!!) – пусть будут святыми».

Есть такая глупая мысль у людей? — Есть.
У нас в гимназии есть дети (которые здесь учатся), 

присланные сюда безбожными родителями. А зачем без-
божные родители посылают детей в православную гим-
назию? — У них есть иллюзия, у безбожных родителей, 
что «Я – старый грешник, не изменюсь. Зато дети мои 
будут святыми». Это – ложь. Так не бывает.

Для того, чтобы спасать детей, нужно сначала спасать 
родителей. Для того, чтобы вразумлять детей, нужно вра-
зумлять отца, мать, бабку, деда, наших братьев, сестер, 
тетушек и дядюшек… Без спасения взрослых, дети пропа-
дут. «Не воспитывайте детей, они все равно будут похожи 
на вас — воспитывайте себя!» — есть такая афористиче-
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два Брата

СКАЗКИ ИЗ СУНДУКА БАБУШКИ ДАШИ

В этой рубрике мы публикуем подлинные народные сказ-
ки, передававшиеся из уст в уста, которые никогда ранее 
не печатались. Они были записаны Еленой Алексеевной 
Краснопевцевой в экспедициях ансамбля «Веретёнце» от 
Дарьи Семеновны Ходосовой, жительницы села Плёхово 
Курской области.

Жили были два брата. Один был дюже богатый, а другой 
был бедный-бедный. Вот однажды богатый брат и говорит 
своей жене: 

- Пойду-ка я погляжу, что мой младший брат делает? 
Подошел под окошко, глянул, а там шум, гам, дети бегают, 

резвятся. 
Пришел он домой и говорит жене: 
- Знаешь, а брат-то лучше нас живет. Мы-то только день-

ги пересчитаем, вот и вся наша с тобой утеха, а у него там 
жизнь идет. Давай-ка я ему денег дам, может и у него жизнь 
изменится?

- Ну ладно дай, - говорит жена. 
Взял он деньги и пошел к брату. Дает ему деньги и говорит:
- Вот тебе брат деньги.
А тот ему:
- А на что они мне?
- Ну как? Пойдешь на ярмарку, купишь бабе платок, детям 

пряники, себе сапоги справишь. 
- Ну, уговорил! - ответил младший брат. 
Поехал он на ярмарку, ходит и думает: «О, сейчас сапоги 

куплю! Куплю сапоги - жилетки нет, жилетку куплю - сапог 
не куплю. Нет! Пойду лучше бабе куплю…» 

Глядел, глядел: «О! Куплю-ка я ей шаль! Только коли шаль 
куплю, то детям ничего не куплю. Детям куплю - бабе тогда 
ничего не куплю. Ладно лучше детям...»

Ходил, ходил так и не надумал, что купить. Приезжает до-

мой, возвращает деньги старшему брату и говорит: 
- Вот, забери свои деньги, не нужны они мне!
- Так ты ничего не купил? 
- Нет, не купил! У меня всё есть, крыша над головой есть, 

что поесть есть, и все у меня здоровы, и работа есть и руки 
есть и работать я хочу. Не нужны мне твои деньги! - так и не 
взял… 

Ну, а потом дети подросли, девок он замуж отдал, сыновей 
женил, свадьбы сыграл. Вот тут-то он и разбогател внуками. 
Как соберутся - стол от одного края до другого края избы. И 
шумно, и весело, и песни распевают. 

А у того брата, что богатый был, деньги так-то и исчезли. 
«Инфлянция» была… 

Что такое деньги? Деньги - мертвый капитал, а счастья бо-
гатый за всю жизнь так и не видал! 

ская мысль. 
Скажу вам еще более простую мысль. Все летали в са-

молетах, конечно, — мало здесь таких есть, кто в само-
лете никогда не сидел. Вспомните, когда взлететь гото-
вится самолет, разогревает двигатель; стюардесса стоит 
в салоне и рассказывает, как пользоваться спасательным 
жилетом, как одевать маску. На тот случай, если, напри-
мер, случится разгерметизация салона. «В случае раз-
герметизации салона, маска кислородная выпадет сама. 
Если вы путешествуете с детьми, оденьте маску сначала 
(кому?) – себе!!!, а потом – ребенку». Слышите? Как у 
нас обычно бывает? Сначала – ребенку (что-то – вкусное, 
сладкое, красивое), а потом – себе. Ребенку – лучший ку-
сок. Ребенку – сладкое слово. Ребенку – поцелуй. Ребенку 
– похвала. Слышите, что в самолетах говорят? «Снача-
ла – себе! А потом – ребенку». Потому что, если разгер-
метизировался салон и дышать в нем нечем, то ты пока 
начнешь ему маску одевать (перепуганному чаду); и сам 
— задохнешься и он – пропадет. Поэтому: себе – сначала, 
а потом – ему. 

Это — что касается кислородной маски. А если касается 
веры, покаяния, Священного Писания, любви к Церкви? 
Вот есть и такая «кислородная маска». Оденьте «маску» 
сначала — себе, а потом оденете уже и детям вашим. Все 
преподаватели, которые преподают Божье слово, знают, 
что совершенно разные плоды и итоги получаются у нас, 
когда мы учим ребенка из верующей семьи и ребенка из 
неверующей семьи.

Вот — старайтесь родители быть святыми, а потом, (мо-

жет быть) будет такой календарь, куда всех позаписы-
вают, чтобы там были мама и ее дети, папа и его дочери 
и сыновья. Вот цель нашей жизни. Чтобы не было так: 
Мамка – в раю, дети – в пепле. Или: Дети – в раю, мамка 
– в аду. Это что за кошмар такой? Это какой будет рай, 
если наши сродникам будут там, где и быть нельзя? Вот 
Василий наш – нам святой и дорогой не только потому 
что он сам – свят, но и тем, что у него и братья, и сестры, 
и бабушки, и мама – все святые.

Это — наша цель. Помоги нам, Боже!
Одевайте на лица «кислородные маски»: маски молит-

вы, маски покаяния. Дышите Богом! Дышите Духом Свя-
тым! Аминь. 

Протоиерей Андрей Ткачев
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поеЗдКа
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ 

ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ 
И ПОСЕЩЕНИЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ

27 марта

   ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монастырю 

с посещением шести храмов; монастырский обед; свободное время 
для совершения покупок, посещения источника (тара продается в 
иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию); за допол-
нительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.

отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1750 р. чел.
В стоимость входит:
–транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программе;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.

Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

        МОНАХ
По ночам мороз ходил на битву.
Всё живое тянется к теплу —
Растоплял монах в груди молитву,
Как костёр, высоку и светлу.
И под завыванье непогоды
Счёт поклонам вёл, не пирогам.
Господи, какие были годы!
Ангелы ходили по снегам.

В том краю, в ночи лесоповала,
По прошествии пяти веков,
В лагере, каких кругом немало,
Среди урок и большевиков,
Тот монах на нарах в непогоду
Плакал, всех жалея и любя...
Господи, какие мы уроды,
Если в наших душах нет Тебя!...

Протоиерей 
Андрей Логвинов
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